

# TRABAJADORES

Año 62 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432  
Año L No. 30

## Hijo Ilustre de Santiago

Aquel 26 de julio de 1953 también fue domingo, como este en que, 67 años después, la tierra que lo vio lanzarse al asalto al porvenir, junto a sus aguerridos compañeros de la Generación del Centenario, le otorgó a Raúl la condición de Hijo Ilustre de Santiago de Cuba, a la misma hora en que ocurrieron aquellos hechos.

Es el Santiago donde se estrenó como combatiente, en la toma del Palacio de Justicia como apoyo a los asaltantes al Moncada, y donde demostró su valentía cuando en gesto resuelto salvó las vidas de los de su grupo al convertir a sus captores en prisioneros.

Ese es el Santiago que vio nacer al amor de su vida, su querida e inolvidable Vilma, guerrillera como él, en un romance rebelde crecido en medio de la vorágine combativa del Segundo Frente Oriental Frank País.

Ese es el Santiago que lo vio llegar al Moncada, en enero de 1959, esta vez victorioso, convertido en Comandante del Ejército Rebelde.

Ese es el Santiago que lo recibió nuevamente el 28 de enero de 1960 en aquella fortaleza, cuando en el aniversario del natalicio del Maestro, el antiguo escenario de tortura y de muerte se convirtió en Ciudad Escolar 26 de Julio. La imagen que acompaña estas líneas recoge el momento, cargado de emoción, cuando tomando en brazos a Temis, la hija huérfana del asesinado amigo y su jefe en aquella acción, José Luis Tasende, Raúl exclamó: "Y hoy aquí, Temita, mira la obra de tu padre".

El Moncada fue uno de los tantos cuarteles que se transformaron en centros de enseñanza. La Revolución comenzaba su obra cimentada en los que lo habían entregado todo por el futuro. En sus palabras, Raúl resumió el pensamiento martiano: "Los cuerpos de los mártires son el altar más hermoso de la honra".

Por eso en este domingo, en homenaje a los caídos en aquella jornada se depositaron ofrendas florales en el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia de Santiago de Cuba, junto al sitio que guarda los restos de muchos de ellos. El tributo fue hecho a nombre del propio Raúl; y de los continuadores de esa epopeya, el Presidente de la República, Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez; el Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, Esteban Lazo Hernández; y del pueblo de Cuba.

Y en el monolito en el que relumbran las cinco letras del nombre del Líder Histórico de la Revolución que retomó ese día la obra de los libertadores hasta llevarla a la victoria hubo flores, al igual que en el Mausoleo del autor intelectual del asalto al Moncada, nuestro Apóstol José Martí.



## Talento que salva

Desde la ciencia y la innovación la industria nacional tiene que resolver los problemas de la economía, expresó el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y en esta dirección ha actuado con eficacia la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

En un contexto de dificultades y escaseces, durante décadas ha sido esencial el aporte organizado de los trabajadores del país para el mantenimiento de nuestras industrias y servicios en marcha, a pesar de las

severas restricciones que nos impone el bloqueo de Estados Unidos.

La Anir ha desempeñado una importante función en el propósito de encauzar la creatividad y la inventiva de los trabajadores como parte de la labor que realiza el movimiento sindical cubano, aunque no siempre los miembros de la Asociación han encontrado en todos los colectivos el mismo apoyo para llevar adelante su trabajo.

Son muchas las industrias y los servicios en Cuba que se han sos-

tenido y se sostienen y lo tendrán que seguir haciendo gracias a la inventiva de nuestros innovadores y racionalizadores, una fuerza cada vez más capacitada a la cual nunca renunciaremos, como país de economía abierta y recursos limitados.

En esta edición incluimos una separata sobre la labor de estos trabajadores, con sus aciertos y las dificultades que aún enfrentan para materializar el resultado de su creatividad y talento. | RN

| Páginas 4 y 5

| Separata completa  
en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## EconoMía

Anir: los retos son permanentes

El Presidente de la República, Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez, expresó su confianza en la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) como una fuerza clave para el desarrollo de la economía cubana. En su discurso, destacó el papel de los trabajadores en la superación de las dificultades económicas y la importancia de la creatividad y la innovación en un contexto de restricciones internacionales.





**26 DE JULIO**  
Victoria de las ideas

# JULIO

*Después de los asaltos*

Crímenes contra los asaltantes y la población civil, censura de prensa, suspensión de las garantías constitucionales, mentiras y calumnias, se sucedieron a partir de los hechos del 26 de julio de 1953. Fue una semana convulsa que dejó hondas huellas en la historia, de la cual ofrecemos un resumen

**26** Comenzaron los asesinatos. Dirigentes de los partidos de oposición fueron apresados en Santiago de Cuba y La Habana. El coronel Alberto del Río Chaviano, jefe del Moncada, ofreció una conferencia de prensa plagada de falsedades, y después mostró lo que llamó "el teatro de los hechos", en el que los cadáveres, dispersados por los alrededores del cuartel se veían con huellas visibles de torturas. El comandante Andrés Pérez Chaumont encabezó las "operaciones de limpieza" en las afueras de la ciudad. Numerosas víctimas se produjeron entre la población indefensa. En los partes militares de esos días se informó de enfrentamientos con asaltantes en zonas donde nunca habían ocurrido combates, en los que sorprendentemente todos los revolucionarios resultaron muertos.

**27** El Gobierno estableció la censura de prensa, además de que ya estaban suspendidas las garantías constitucionales. El general Martín Díaz Tamayo impuso las condecoraciones y ascensos póstumos a los militares muertos en el Moncada. De La Habana había venido la orden de asesinar a 10 asaltantes por cada soldado caído en combate.

**28** Por primera vez los periódicos locales publicaron una foto del grupo de detenidos cuando ingresaban en el Vivac de Santiago de Cuba. Una información absurda y ridícula ampliamente difundida por la tiranía en Santiago de Cuba fue la ocupación en un barco que venía de Canadá cargado de bursato de cobalto, "un material radiactivo de índole atómico", miles de guantes para ocultar huellas digitales y otros materiales de guerra que las autoridades relacionaban directamente con los asaltantes del Moncada.

**29** Apareció en los periódicos de Santiago de Cuba una foto de Fidel adolescente. En el pie de foto se decía: "Este joven abogado es al que se le acusa de haber dirigido el trágico y loco ataque al cuartel Moncada". En el libelo Ataja, de La Habana, se dio por muerto a Fidel "peleando contra el ejército".

**30** Ese día la noticia más importante anunciada en la prensa fue la detención de Raúl Castro. En el periódico Prensa Universal, de Santiago de Cuba, además de informar de su detención aparecieron sus primeras declaraciones en el Vivac. Dijo que al terminar la acción los asaltantes darían a conocer leyes progresistas, como por ejemplo una verdadera Reforma Agraria.

**31** El doctor Baudilio Castellanos, abogado de oficio de la Audiencia de Oriente, asumió la defensa de los combatientes del Moncada detenidos hasta el momento. Se anunció que estos estaban excluidos de fianza y se ratificó la prisión de todos. La causa recién abierta por el asalto al Moncada fue la número 37 del Tribunal de Urgencia de Santiago de Cuba. Representantes de distintas organizaciones nacionales realizaron gestiones encaminadas a garantizar la vida de los prisioneros y evitar más crímenes. Mientras, la población de Santiago se solidarizaba con los asaltantes.

**1** El teniente Pedro Sarría Tartabull sorprendió a Fidel exhausto y dormido, conjuntamente con otros de sus compañeros. La digna postura de Sarría y el valor de que hizo gala al enfrentarse a su superior, el sanguinario Chaumont, y el negarse a entregarle al prisionero para su traslado al Moncada, salvó la vida del jefe de las acciones. Después de ser conducido al Vivac de Santiago de Cuba, Fidel se responsabilizó con el asalto al Moncada, explicó el plan de los atacantes y los propósitos de la Generación del Centenario, organizada para continuar la obra libertaria del Apóstol José Martí.

| Fuentes: *La historia me absolverá*, Fidel Castro. Autodefensa en el juicio por los sucesos del 26 de Julio; *Los días del Moncada*, Marta Rojas. Publicado en *Granma Internacional* el 24 de julio de 1996.

| texto: Alina Martínez Triay  
| diseño: Elsy Frómata

## El patriotismo desde el hogar

| Evelio Tellería Alfaro

CON EL patriotismo y la rebeldía que adquirió del padre y el abuelo paterno, ambos mambises, y de familiares que colaboraron con el luchador antimperialista Antonio Guiteras a través de La Joven Cuba, Alejandro Ferrás Pellicer marchó al asalto al cuartel Moncada junto a sus hermanos Antonio y Armelio, hoy ya fallecidos, en la alborada de la Santa Ana, hace 67 años.

Entre anécdotas y diversos recuerdos transcurrió el reconocimiento que el movimiento sindical le tributó en su hogar de la barriada capitalina de Cayo Hueso a este moncadista nacido en Gibara, habanero desde los años cuarenta y que atesora 99 almanaques.

Y aunque el paso de los años le nubla algunas vicisitudes de la etapa insurreccional, su rostro resplandece

cuando se trata de Fidel, el 26 de Julio, el exilio, los compañeros de lucha... Con la ayuda de su hijo, rememora.

Cuando Alejandro Ferrás Pellicer conversó por primera vez con el joven abogado Fidel Castro Ruz, vio en él al genuino guía capaz de llevar adelante el camino de la lucha armada contra la dictadura batistiana.

Dialogaron alrededor de dos horas. Ferrás le preguntó a Fidel acerca de sus ideas políticas. Lo escuchó y quedó convencido de tener ante sí al líder que necesitaban para emprender un programa de justicia social y liberación nacional. A partir de ese contacto, integró el movimiento clandestino que formó parte de la legión de combatientes de la Generación del Centenario.

"El mejor homenaje es el diario cumplimiento del deber. La historia continúa. A usted que tanto ha hecho por la obra de la Revolución, muchas felicidades y que nos siga acompañando", le expresaron en nombre del movimiento sindical Consuelo Baeza Martín y Milagro de la Caridad Pérez Caballero, integrantes del Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), al entregarle el reconocimiento enviado por Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC.



En nombre del movimiento sindical Consuelo Baeza Martín (a la izquierda) y Milagro de la Caridad Pérez Caballero, integrantes del Secretariado Nacional de la CTC, entregaron un reconocimiento al combatiente del Moncada Alejandro Ferrás Pellicer | foto: Heriberto González Brito

# Honor a quien honor merece

La Central de Trabajadores de Cuba conmemora por estos días el aniversario 67 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, y condecora con las Órdenes Lázaro Peña en sus distintos grados, y con las medallas Jesús Menéndez y Hazaña Laboral a más de 300 trabajadores, colectivos y dirigentes sindicales, a la vez que entrega la Bandera de Vanguardia Nacional a un grupo de centros laborales, todos con sobresalientes resultados en el cumplimiento de sus compromisos productivos, investigativos y de servicios en el país durante el 2019.

El reconocimiento incluye además, y de manera especial, a aquellas unidades cuyos trabajadores han desempeñado un papel protagónico, altruista

y humanitario en el enfrentamiento a la COVID-19, por lo cual les otorgarán la Bandera y certificados de Proeza Laboral.

En el contexto de la celebración, participantes en las acciones del 26 de julio de 1953 y expedicionarios del yate Granma también recibieron en sus hogares el merecido saludo y homenaje que cada año le tributa el movimiento sindical.

Tradicionalmente el momento de las condecoraciones se corresponde con las festividades por el Primero de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores, pero las difíciles condiciones impuestas durante el enfrentamiento al nuevo coronavirus impidió su realización en esa fecha. | Gabino Manguela Díaz

## Condecoraciones aprobadas por el Consejo de Ministros

No.	Tipo de condecoración	Cantidad
1	Orden "Lázaro Peña" de I Grado. Trabajadores vanguardias.	15
2	Orden "Lázaro Peña" de II Grado. Trabajadores vanguardias.	16
3	Orden "Lázaro Peña" de III Grado. Trabajadores vanguardias.	44
4	Orden "Lázaro Peña" de III Grado. Dirigentes sindicales.	13
5	Medalla "Jesús Menéndez". Trabajadores vanguardias.	216
6	Medalla "Jesús Menéndez". Dirigentes sindicales.	54
7	Medalla "Hazaña Laboral". Trabajador destacado	1
8	Orden "Lázaro Peña" de II Grado. Colectivo vanguardia.	1
9	Orden "Lázaro Peña" de III Grado. Colectivo vanguardia.	1
10	Medalla "Jesús Menéndez". Colectivos vanguardias.	8

### Orden Lázaro Peña de I Grado

Sindicato	Nombres y apellidos	Provincia
SNTAFT	Jorge Florentino Sarduy Medina	CFG
SNTAFT	Francisca Holder Ges	GTM
SNTAFT	Pablo Pimienta Castro	PRI
SNTA	Manuel Cabrera Méndez	CAV
SNTA	Bienvenido Aureliano López Rodríguez	CAV
SNTA	Rafael Primitivo Santana Torres	VCL
SNTC	Digna Guerra Ramírez	LHA
SNTECD	Olga María Guelmes García	SSP
SNTECD	Roberto Guillermo Rodríguez Córdova	HOL
SNTECD	Iván Román Suárez	LHA
SNTI	Manuela Concepción Pérez Sueiras	LHA
SNTS	Mercedes Benítez Varona	CAV
SNTS	Martha Zoe Lemus Rodríguez	SCU
SNTS	Ricardo Zamora Álvarez de la Campa	PRI
SNTTP	Ángel Eusebio Eugellés Mena	CMG

### Orden Lázaro Peña de II Grado

Sindicato	Nombres y apellidos	Provincia
SNTAFT	Calixto Medina Hernández	PRI
SNTAFT	Víctor Reinaldo Medero Vega	VCL
SNTAFT	Eduardo Hechavarría Mayo	IJV
SNTA	Silvio Luis Sánchez	LTU
SNTA	Jorge Luis Pacheco González	LTU
SNTCD	Alfredo Gómez Maffud	MTZ
SNTCD	Thamara Junco Cortés	LHA
SNTCD	Jorge Alberto Sánchez Varona	CMG
SNTCD	Jesús Martínez Rodríguez	LHA
SNTCIE	Leoman Martínez López	SCU
SNTC	Martha Josefina Anido Gómez	VCL
SNTS	Aristides Lázaro García Herrera	MTZ
SNTS	Rodolfo Vega Candelario	CAV
SNTS	Fidel Castro Pérez	PRI
SNTS	Antonio Raunel Hernández Rodríguez	LHA
SNTTP	José Teófilo Ramírez Pérez	CMG

### Orden Lázaro Peña de III Grado

Sindicato	Nombres y apellidos	Provincia
SNTAFT	Reinier Verbes Pérez	PRI
SNTAFT	Jorge L. Montaner Castillo	PRI
SNTAFT	Modesto Carrasco González	PRI
SNTAFT	Aramís Suárez Martínez	PRI
SNTAFT	Carlos Manuel Rojas Rodríguez	PRI
SNTAFT	Miguel Delgado Capote	IJV
SNTAFT	Susana E. Pardo Rodríguez	CMG
SNTA	Juan Leyva Rojas	HOL
SNTA	Luisa Máxima Pérez Arencibia	CMG
SNTA	Modesto Rojas Gómez	VCL
SNTA	Ricardo Vázquez Grille	SCU
SNTCD	Idalia Aguirre Girón	LHA
SNTCD	Zeida Díaz Porto	LHA
SNTCD	Juana Berta Piloto González	MTZ
SNTCD	Edgar Diosdado Quintana López	CFG
SNTCD	Luis Caridad Fase Cabrera	CMG
SNTCD	Eudel Eduardo Borroto Cabezal	CMG
SNTCD	Dulce María Torres Peñalver	LHA
SNTCD	Blas A. Castellano Rodríguez	LHA
SNTCD	Jesús David Suri García	LHA
SNTCD	Francisca V. Valdés Pérez	LHA
SNTCD	Marja Luisa Vera Suárez	LHA
SNTCD	Julio Alberti Vargas	LHA
SNTCD	José Luis González Santana	CMG
SNTCD	Eliodoro Tamayo Arjona	GRA
SNTCD	Lorenzo Arias Nieto	GRA
SNTCD	Blanca Rosa Pérez Rodríguez	GRA
SNTCD	Gabriel Lázaro Luzúa Maceo	GRA
SNTCGS	Carlos Ventó García	PRI
SNTCIE	Rayme Smith Ramírez	SCU
SNTC	Gustavo Felipe Remedios Brito	VCL
SNTC	Eduardo Gaspar Guasch Estiú	LHA
SNTECD	Aurelio Francisco Pardo López	SSP
SNTI	Sergio Eugenio García Salazar	CMG
SNTI	Luis Cruz Ortiz	LTU
SNTS	Orestes Rodríguez Cárdenas	MTZ
SNTS	María Cristina Alfonso Olivera	MTZ
SNTS	Ángel Guillot Moreno	MTZ
SNTS	Olivia Martínez Hernández	MTZ
SNTS	Dania Lilia Cardona Garvey	SCU
SNTS	Ada Núñez Galán	SCU
SNTS	Ricardo Jorge Hodelín Tablada	SCU
SNTS	Sonia Valera Ávila	SCU
SNTHT	Arelis C. Carmenate Hernández	LTU

### Orden Lázaro Peña de II Grado. Colectivo

No.	Centro	Provincia	Organismo o entidad
1	Centro Provincial de Superación para la Cultura	Villa Clara	Ministerio de Cultura

### Orden Lázaro Peña de III Grado. Colectivo

No.	Centro	Provincia	Organismo o entidad
1	División Comercial Lauros	La Habana	Ministerio de Cultura

Nota: En próximas ediciones publicaremos los nombres de los 13 dirigentes sindicales que recibieron la Orden Lázaro Peña de III Grado.



| José Luis Martínez Alejo

# ¿Desinventar?

# a debate

# Si no fuera por los innovadores...



| Alfredo Machado\*

Ni la COVID-19 pudo aniquilar el talento de los cubanos.

La inteligencia se impuso a un estado de crisis mundial de múltiples dimensiones con los aportes de impacto económico y social, tales como las más de 70 investigaciones, acciones preventivas y terapéuticas de la ciencia cubana en el enfrentamiento a la pandemia.

A las novedades científicas y tecnológicas se sumó el ingenio popular. Porque un ejército voluntario de costureras “disparó en ráfagas” nasobucos; la gente fabricó máscaras protectoras plásticas para evitar el contagio y crearon mercados móviles proveedores de alimentos en zonas apartadas.

Por supuesto, los innovadores le metieron el pecho a la carencia de recursos durante la contingencia sanitaria. Sin embargo, todavía en varias entidades no han movido un dedo para retribuir ese gesto altruista para no solo hacer sostenible la vida.

Hay muchos eslabones sueltos en el país en la cadena administración-sindicato-Anir. Una de las evidencias del problema es la pregunta, todavía sin respuesta, en un comentario que publiqué hace cinco años: ¿Le falta un invento a la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) para motivar a las direcciones administrativas reacias al pago de las invenciones? Sabemos que no, pues las responsabilidades administrativas que precisan las normas jurídicas son de obligatorio cumplimiento.

Han transcurrido dos conferencias nacionales de la Anir —antecedidas por seis congresos de esta organización— y el XXI Congreso de la CTC, y las administraciones de la unidad de aseguramiento, de la Empresa Forestal Integral y de Talleres Agropecuarios en Ciego de Ávila, no evaluaron ni remuneraron las invenciones durante el último quinquenio.

Tampoco fue el fatalismo geográfico el que le anuló el itinerario en la remuneración a los aniristas en el año 2019 en las unidades de Talleres Ferroviarios, de Morón, y

Ferroazuc, de Ciro Redondo. Demasiadas trabas burocráticas tiene a bordo la comisión evaluadora de la Empresa Ferrocarriles Centro Este, de Camagüey.

Donde acoplan todos los mecanismos, como en Ciegoplast, Aprovechamiento Hidráulico, Agroindustrial Ceballos, Agroindustrial de Granos Máximo Gómez y otros centros, la economía tiene oportunidades de recuperación. Así, con aportes concretos, podrá ser apreciable el efecto económico de las inventivas, cuyo monto superó los 13 millones de pesos el año pasado en Ciego de Ávila.

Más difícil será deshacer las secuelas económicas del coronavirus y del bloqueo imperialista en Transcontenedores, Cítricos Caribe, Residuos Sólidos, Mantenimiento Vial y la Unidad de Camiones (Udecam), donde está ponchada la evaluación de las soluciones y la remuneración a sus autores.

Y eso que los inventores forman su propio fondo monetario. El 30 % de ello es para el Comité de Innovadores, del cual pueden retribuirle a cada creador hasta 5 mil pesos, cifra cuestionada por ser irrisoria en comparación con la aportación del trabajador.

Justamente la desatención y las debilidades del funcionamiento en varias provincias provocaron un decrecimiento de 12 mil 141 asociados y mil 638 organizaciones de base en el país en 2019, según el informe debatido en la II Conferencia Nacional de la Anir.

Entonces, ¿hasta cuándo los Consejos Municipales de Administración van a permitir que direcciones empresariales violen las políticas establecidas?

¿Puede alguien darse el lujo hoy de desinventar iniciativas o nuevos métodos para elevar la motivación, la atención y la estimulación, cuando el Gobierno revolucionario acaba de orientar la aplicación de la ciencia y la innovación tecnológica en todos los procesos productivos y dinámicas sociales para afianzar el desarrollo?

En múltiples ocasiones he escuchado, a no pocos dirigentes administrativos de base la expresión “si no fuera por los innovadores esta fábrica no estaría funcionando”, válida obviamente para una maquinaria, equipo o instrumento de trabajo, por muy anticuado que este sea.

Lo más probable es que por mucho tiempo será así, pues el bloqueo imperialista al que estamos sometidos desde hace seis décadas se recrudece cada día más. Innovar, inventar, crear y buscar soluciones en medio de todo tipo de carencias, ha sido, es y será la actitud de nuestro pueblo ante la cotidiana adversidad.

Durante más de 60 años han sido infinitas las muestras de ese ingenio creador en función de la economía y la defensa de la nación. En la primera exposición, denominada *Del Trabajo Creador*, inaugurada el 29 de marzo de 1963, se exhibieron en 25 pabellones las innovaciones e inventivas más significativas puestas en práctica por los trabajadores para impedir el colapso económico del país, ante el éxodo de la mayoría de los profesionales y técnicos hacia los Estados Unidos.

Las demás que se han realizado han evidenciado no solo la diversidad de formas y matices de esa creatividad, sino que han mostrado una clase trabajadora y una asociación de innovadores y racionalizadores, parte integrante del Sistema de Ciencia, mucho más organizada, preparada, experimentada y comprometida en convertir el talento en el recurso económico que se nos limita.

No ha existido etapa de la edificación de nuestro sistema social socialista en la que los trabajadores y el pueblo no hayan superado cualquier adversidad.

Los sectores que han experimentado los mayores ahorros de recursos por la aplicación de innovaciones y racionalizaciones el pasado año fueron energía y minas; alimentaria y pesca; agropecuarios, forestales y tabacaleros; azucareros; construcción, e industrias.

El reiterado llamado de la dirección del país a multiplicar la

innovación y el desarrollo de la actividad científica en función de la economía compromete particularmente a nuestra Asociación y demanda una mayor organización y planificación de la actividad creativa, de manera tal, que volquemos ese ingenio y los escasos recursos con que contemos hacia aquellas cuestiones que limitan la eficiencia de los procesos productivos.

La actual lucha contra la COVID-19, bajo la dirección del Partido y del Gobierno, no solo ha dado una contundente respuesta a la pandemia dentro y fuera de Cuba; ha continuado elevando el altruismo del pueblo y ha multiplicado la capacidad creativa de este, con lo que se ha demostrado la verdadera dimensión de nuestro Sistema de Ciencia y sus logros reconocidos mundialmente, en medio de todo tipo de obstáculos y carencias.

La disposición de los aniristas a no dejarse vencer por el recrudecido bloqueo impuesto por Estados Unidos —que intentó entorpecer los esfuerzos del país para combatir la pandemia negándole el acceso a insumos imprescindibles— nos permitió avanzar sostenidamente en esta batalla a favor de la salud y la vida.

Que no se pare una industria, fábrica, equipo, medio o instrumento de trabajo que demande de la creatividad de los innovadores, seguirá siendo la principal motivación que nos guie en el empeño por desarrollar la economía y la defensa del país.

La oportunidad y fortaleza que representa contar con una asociación que agrupe y coordine la iniciativa creadora de cientos de miles de trabajadores, es una garantía que debemos aprovechar y en particular con el apoyo concreto a la Anir en cada colectivo laboral por parte de las administraciones, para canalizar el talento y los conocimientos de los innovadores y racionalizadores en función de resolver los problemas de la producción y los servicios.

\*Presidente Nacional de la Anir.





Erick Salina Abad (izquierda) adaptó equipamientos en desuso ya existentes en el Complejo Lácteo para crear la nueva línea de producción de Miragurt. Le acompaña Osvaldo Yero Canals, presidente del CIR de la planta de queso. | fotos: Agustín Borrego Torres



El joven ingeniero Ernesto Ochoa García (izquierda) logró un mecanismo para añadir aceite sin tener que parar un equipo de climatización de la planta de producción del CIGB, donde se hacen varios de los compuestos biofarmacéuticos para tratar la COVID-19.

## Una pesquisa de inventivas

| Francisco Rodríguez Cruz

**E**RICK SALINA Abad y Ernesto Ochoa García no se conocen ni saben del trabajo hecho por cada uno en dos colectivos laborales aparentemente muy distintos y distantes: el Complejo Lácteo de La Habana, en el Cotorro; y el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), en Playa.

Sin embargo, tienen mucho más en común de lo que cualquiera pudiera imaginar, como integrantes de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir), al ser protagonistas casi anónimos de soluciones tecnológicas que resultaron claves durante la epidemia de la COVID-19 en Cuba.

Ambos son trabajadores jóvenes, y para llegar hasta sus historias es preciso sortear un obstáculo muy frecuente entre aniristas con logros relevantes: les resulta mucho más fácil hacer que hablar.

“Hago de todo un poco, mecánica, electricidad, lo que haga falta”, contó Erick cuando logramos vencer su timidez, mientras nos mostraba parte de su labor en la planta que hoy produce 12 toneladas diarias de Miragurt, alimento que en los últimos meses comenzaron a recibir en la capital las personas mayores de 65 años, con gran aceptación de la población.

Sobre la creatividad de Erick para conseguir adaptar equipamientos en desuso ya existentes en el Complejo Lácteo, en función de crear una nueva línea de producción, abundó Osvaldo Yero Canals, jefe de Mantenimiento y presidente del Comité de Innovadores y Racionalizadores (CIR) de la planta de queso.

La base para el Miragurt es el suero que destila la leche en la fabricación de queso, subproducto que antes de concebir esa formulación con maicena y saborizantes solo podía tener como destino su entrega para la alimentación animal.

A partir de esa materia prima y tecnología, aunque con un menor rendimiento, elaboran también allí el requesón, el cual llegó a los centros de aislamiento para las meriendas de pacientes bajo vigilancia médica.

Con gran cantidad de nutrientes que fortalecen y mejoran el sistema cardiovascular y digestivo, más un módico precio de cinco pesos cubanos la bolsa, la demanda del Miragurt va en aumento, con entregas mensuales en junio y julio de unas 300 toneladas, y ya en marcha una inversión para en un futuro ampliar las capacidades hasta 50 toneladas diarias, equivalente a 50 mil bolsas, según informó Osmany Pupo Romero, jefe de Producción.

No fue Erick el único involucrado en esta inventiva que movilizó a las áreas tecnológicas y de mantenimiento, con el respaldo de la dirección del centro; pero todo su colectivo lo señala como el artífice de esa generalización, para la que hubo que habilitar viejos tanques, montar bombas, hacer variaciones a la máquina de envasado y hasta construir un panel automatizado para controlar el proceso fabril, con cables y relays recuperados, entre otros aditamentos.

Muy lejos de allí, Ernesto tuvo que enfrentar un reto no menor con sus solo cinco años de experiencia como ingeniero mecánico. De la planta de producción del CIGB salen productos biotecnológicos tan importantes como el factor de transferencia o los interferones que forman parte de los protocolos de tratamiento para curar a las personas contagiadas con el nuevo coronavirus.

Para la fabricación de esos compuestos que salvan vidas en Cuba y otras partes del mundo existen altos estándares de calidad que deben cumplir sus instalaciones. La climatización es uno de esos elementos esenciales, pues una interrupción o alteración de las bajas temperaturas que requiere el proceso, de tan solo 30 minutos, puede modificar los pa-

rámetros del producto y causar el rechazo de un lote, con una pérdida en ingresos de hasta un millón de dólares.

Este anirista tuvo entonces que hallar una solución para uno de los tres grandes equipos de enfriamiento con que cuenta la planta, el cual presentaba un déficit de lubricación que podía provocar su salida de servicio, e implicaba además el cambio semanal de aceite y la consiguiente extracción o pérdida en cada ocasión de unos 120 kilogramos de amoniaco, como principal sustancia refrigerante.

Con la incorporación de una válvula que permite separar líquidos y gases en la consola, Ernesto logró en junio último —en medio de las urgencias productivas por el enfrentamiento a la COVID-19— el mecanismo para incorporar el aceite sin parar el equipo de climatización, lo que posibilita asimismo ahorrar el amoniaco. Más allá de cualquier cálculo sobre el impacto económico de su innovación, el hecho de contribuir a la estabilidad en la producción de esos medicamentos es ya de por sí un aporte invaluable.

¿La ocasión la pintan calva?

“¡Imagínate, con todos los diablitos en las casas, quién les iba a decir que no había yogur de soya porque se rompió un motor en la fábrica!”, con ese gracejo popular resumió la situación Rafael Vázquez Carrasco, jefe de Mantenimiento en la planta del Complejo Lácteo que produce ese alimento para los niños de la capital.

Las propias medidas que adoptó el Gobierno para proteger a trabajadores con mayor riesgo de contagio por su edad o padecimientos, hicieron todavía más crucial el aporte de la Anir en lugares como ese, donde —hizo notar Rafael— “quienes más sabían, no estaban”.

Al pie de la línea de yogur de soya hubo que laborar con solo tres mecánicos y dos electricistas jóvenes, aunque confesó que en algún momento fue preciso traer de urgencia de ida y vuelta a su casa al experimentado

tornero de la fábrica, Fidel Padrón Rodríguez, cuya edad y diabetes le impedían trabajar durante las semanas más críticas de la epidemia.

Jorge Luis Suárez Pol, jefe de brigada de mecánica, recordó también como en dos días tuvieron que adaptar un motor para poder sustituir el que se quemó en el molino de soya, o la solución a otra rotura en el transportador del grano, así como la reparación de las bombas.

En la fábrica de helado del propio Complejo, igualmente hubo que mantener la producción con una veintena de trabajadores de un total de 80, según explicó su director, Miguel Gutiérrez Zayas.

“Las únicas piezas de repuesto que tuvimos en toda esa etapa fueron las manos de la Anir”, aseguró Adalberto Licourt Morales, Toti, quien enumeró diversas innovaciones en los sistemas de refrigeración, transmisión, torres de aire, compresores, por mencionar algunos.

Toda esa labor de la Asociación debe ahora tener su reflejo en la documentación de las ponencias o expedientes de cada aporte, un asunto que complejizó la situación epidemiológica, pero que comités de innovadores como el de Toti procuran no descuidar tampoco.

En el CIGB, por su parte, la secretaria general del buró sindical, Martha Pupo Peña, razonó sobre la importancia de incorporar a la Anir otras áreas y resultados de la institución que vinculan directamente con la investigación y desarrollo de nuevos adelantos en la biomedicina o la producción agropecuaria, con la debida fundamentación que exige la legislación vigente.

Más de 130 trabajadores, alrededor del 11 % del colectivo, integran la Asociación en esa prestigiosa institución científica, señaló el ingeniero Alberto Leyva Gálvez, su presidente, quien agregó que hay gran interés por ampliar esa labor, que ya durante el pasado año representó un aporte económico de más de 64 mil pesos, lo cual benefició a más de 30 autores de diversas inventivas.

# Reabre Bellas Artes



Jorge Fernández Torres, director del MNBA.

## | Jorge Rivas Rodríguez

Con el cuidado de preservar las medidas higiénico-sanitarias orientadas para la actual fase de recuperación debido a la pandemia de la COVID-19 en Cuba, el Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA), reabrirá completamente sus puertas al público, cuando el venidero 8 de agosto recomience a ofrecer servicios el Edificio de Arte Cubano. Con anterioridad, el 7 de julio, lo hizo el inmueble que acoge la colección de Arte Universal.

Para conocer sobre la labor de esta institución desde que fue cerrada hasta la fecha, y parte de su programación a partir de ahora, dialogamos con Jorge Fernández Torres, director del MNBA, quien enfatizó que en este período de distanciamiento social “hemos hecho muchas cosas, entre ellas llevar a las redes sociales, *on line*, las exposiciones que teníamos hasta ese momento, como la de José Ángel Toirac (Guanánamo, 1966), Premio Nacional de Artes Plásticas 2018, quien presentó bajo el título de *Ars longa*, su serie *Tiempos Nuevos*, realizada entre 1995 y 1997; y *Firmeza*, de Marta María Pérez (La Habana, 1959), una de las fotografías de mayor reconocimiento internacional, la cual la inauguró el día antes del cese de las actividades culturales”.

El también historiador de arte, crítico y curador dijo, además, que los especialistas de la entidad continúan “preparando las primeras exposiciones virtuales sobre la historia del museo; entre ellas, una por los 120 años de Carlos Enríquez (Zulueta, 1900-La Habana, 1957), y la otra por el centenario de Roberto Diago (La Habana, 1920-Madrid, 1955), que dan continuidad a la labor desplegada durante los casi cuatro meses que hemos llevado las obras del espacio físico al digital”.

Torres agregó que en la página web del MNBA “hemos subido pequeñas cápsulas de videos, como el homenaje a María Castro, durante mucho tiempo curadora de antigüedad (cerámica griega) y fallecida hace poco; así como el realizado a Olga López Núñez, curadora de Arte en la Colonia, el cual se asoció a la efeméride del 18 de mayo, Día Internacional de los Museos.

Subrayó que en torno al programa educativo se establecieron espacios de creación *on line* para que las personas, desde sus hogares, realizaran sus propias obras y proyectos recreados en piezas clásicas de la colección del museo, actividad en la que se destacó la participación de los niños. Life en Instagram, fue otra idea que ha entusiasmado al público que sigue al MNBA por Internet, en tanto se experimenta con la plataforma digital Telegram, de Internet, dedicada a proyectos con los niños.

Especial significado le adjudicó Torres a la restauración de las esculturas exteriores de la importante pinacoteca, gestión en la que acaban de concluir la pieza *El balcón*, de Mateo Torriente, ubicada encima de la entrada principal del Edificio de Arte Cubano, lo que favorece las condiciones del inmueble para su pronta reapertura.

“Igualmente asumimos, con evidente éxito, una nueva museografía en el tercer piso, espacio reservado para las obras que comprenden desde el surgimiento de la vanguardia, en el año 1927, hasta su consolidación a partir de 1938. Acometimos una nueva disposición en las salas dedicadas a Wifredo Lam, Amelia Peláez y Carlos Enríquez. El público lo va a agradecer mucho”, puntualizó.

“Durante estos cuatro meses de pandemia no nos hemos detenido. Trabajamos, además, en el conteo de obras, en el registro de inventarios, en el procesamiento de las nuevas adquisiciones, entre las que se destacan piezas de tres Premios Nacionales de Artes Plásticas: *Pararrayos*, de Eduardo Ponjuán; un busto de Carlos Marx, realizado por Lázaro Saavedra para la instalación *Solidificando todo lo que se desvanece en el aire*, que integró la muestra del Pabellón Cuba en la Bienal de Venecia (2013); y *Think different*, de José Ángel Toirac. Se incluyen dos videos de Marta María Pérez *Incrédulas por decepción y asistencia* y un tríptico fotográfico, igualmente titulado, de esta artista; así como *Error Humano*, instalación de Duvier del Diago.

Entre las proyecciones futuras, el director de la prestigiosa institución aseguró que para el 9 de octubre se prevé la inauguración de una exposición con trabajos de Antonia Eiriz (La Habana, 1929-Miami, 1995), y otra de Lesbia Vent Dumois (Cruces, Villa Clara, 1932), Premio Nacional de Curaduría 2000 y de Artes Plásticas 2019.

Anunció que el 27 de noviembre “se producirá otro gran acontecimiento: la apertura, en la sala transitoria del Edificio Arte Cubano, de la exhibición *En ningún lugar como en casa*, de Alexis Leyva (Kcho); mientras que Arte Universal mantendrá la colectiva *La Habana: imágenes de cinco siglos*. En este lugar se anunciarán otras dos exposiciones en el último piso”.

Bellas Artes abre sus puertas para continuar ofreciendo al público sus valiosas colecciones. Una oportunidad de lujo para este período estival, en medio del estrés por la pandemia.



## | Joel García

Lo que parecía una premiación sencilla y tradicional del concurso Deporte entuMóvil terminó siendo un momento sublime, inolvidable y emotivo para nuestro periódico. Ana Fidelia Quirós y Pedro Medina no corrieron ni dispararon jonrones, usaron esta vez la palabra y esa fuerza que les da ser paradigmas para un pueblo.

Ana firmó la réplica del dorsal de los Juegos Olímpicos de Atlanta 1996 y reveló que para ella es el más especial de todos, no obstante sus dos coronas mundiales, múltiples coronas panamericanas y centrocaribeñas. “Ese día siento que no gané plata, sino que fue mi oro, pues las rusas me estudiaron muy bien y corrí 810 metros en lugar de 800. Eran todas contra mí y fue un gran resultado”.

La santiaguera, que solo accedió a quitarse el nasobuco —que ella misma confecciona para regalarles a vecinos y amigos— para el momento de la foto, recordó, además, que esa rivalidad de aquella época no se vive hoy y lamentó que Cuba no tenga ahora una corredora que haya podido acercarse o imitar su hermosa carrera. “Felicitó a Beatriz González Ortiz por haber acertado en la pregunta e invito a todos a seguir participando en una opción muy buena para aprender de la historia de nuestro movimiento deportivo”.

El turno del conocido Hombre de Edmonton no llegó frente a la caja de bateo, sino ante un auditorio que lo vio relatar cómo comenzaron a producirse

# Premiación y revelaciones



De izquierda a derecha: Ana Fidelia Quirós, Hugo Yaniel Quintana y Pedro Medina. | foto: Del autor



Cantautor Jorge Ceruto.

los bates marca Cuban, en los que estuvo muy involucrado por ser uno de los enlaces entre nuestro país y el productor canadiense Bill Ryan, quien nunca los había fabricado, pero comenzó a hacerlo a solicitud de Gerardo Hernández cuando este cumplía prisión en Estados Unidos, acusado injustamente en el conocido caso de los Cinco Héroes cubanos.

Precisamente uno de esos bates lleva desde este 24 de julio la rúbrica del campeón mundial y otrora director de Industriales: “Para Humberto Rodés, con afecto de Pedro Medina”, reza la dedicatoria de quien siempre muestra ama-

bilidad, carisma y disposición a conversar sobre béisbol, aunque ahora prefiera verlo desde la casa y asistir poco al estadio Latinoamericano.

Por un imprevisto automotor de última hora, el tricampeón olímpico Mijaín López no pudo completar el trío de glorias invitadas a esta premiación, pero Hugo Yaniel Quintana sí recibió su mochila y quedó pendiente de una próxima invitación para la foto con el luchador más grande que ha tenido este país en todos los tiempos.

Un principio y cierre con el trovador Jorge Ceruto, que forma parte del proyecto cultural Palacio de los Torcedores, matizó la jornada matutina de este viernes, en la que hasta la música escogida: *Quien fuera*, de Silvio Rodríguez, y *Son para ti*, de Pepe Ordaz, sirvió para recordarnos que el honor más grande es sencillamente compartir valores y esfuerzo, cubanía y amistad, tal y como hicieron Ana Fidelia y Pedro Medina con el colectivo de **Trabajadores**.

## Para dar un jonrón

El periódico **Trabajadores** y los servicios entuMóvil, de la empresa Desoft, convocan a los usuarios de la telefonía móvil a continuar participando en el concurso semanal por SMS, el cual tiene esta semana una pregunta sobre béisbol.

La interrogante a responder es la siguiente: ¿Qué pelotero fue el primero en conectar 300 jonrones en la pelota cubana? 1) Antonio Muñoz; 2) Lázaro Junco; 3) Orestes Kindelán.

Se otorgará un gran premio consistente en un bate profesional de Magagua, firmado y entregado por el pro-

tagonista. Además se conferirán otros cuatro premios referidos a suscripción gratis por un mes a uno de los servicios de preferencia de los vigentes en la carpeta de prestaciones por SMS de entuMóvil, de Desoft.

Los ganadores se sabrán el lunes 3 de agosto, mediante sorteo automático entre los que acierten en la respuesta correcta, y serán notificados a través de un SMS. El gran premio corresponderá, entre los cinco triunfadores, al primero de acuerdo a la fecha de participación. | Redacción Deportiva

# Nobel para los más nobles

| Yimel Díaz Malmierca

No hay ningún secreto de Estado. En un esquema legítimo de cooperación Sur-Sur: los países con recursos aportan fondos a Cuba, con los que sostiene su sistema de salud pública gratuita y universal, que incluye salarios, infraestructura y compra de insumos, además de su cooperación en países más pobres. El personal médico cubano lo sabe y lo aprueba mediante un contrato individual.

Con tales palabras, Johana Tablada de la Torre, subdirectora de la Dirección General de Estados Unidos del Minrex, rechazó la andanada de mentiras que políticos de la potencia nortea, liderados por el presidente Donald Trump, han lanzado contra el personal de salud cubano para enlodar su noble desempeño.

La cruzada yanqui ha sido intensa y poco efectiva, pues siguen llegando solicitudes de ayuda de Gobiernos nacionales y regionales, así como de organizaciones diversas, según han reconocido autoridades del Minsap, las cuales reiteraron que el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve se organiza sin afectar el resto de los convenios de colaboración médica en el extranjero ni los servicios de salud dentro del país.

“Los médicos cubanos que vinieron a arriesgar sus vidas por nosotros fueron recibidos con aplausos, inicialmente inciertos y después abrumadores”, expresó la escritora italiana



Italia fue una de las naciones europeas más afectadas por la pandemia. A ese país llegó la primera Brigada Henry Reeve para combatir la COVID-19. La gratitud de las autoridades y el pueblo se ha expresado de diversas maneras. En la ciudad de Crema, en Lombardía, despidieron al contingente con un emotivo acto oficial en la Plaza del Duomo. Enormes pancartas fueron colocadas frente al Coliseo romano y en una céntrica avenida de Milán. Los directivos del club de fútbol Juventus y el jugador portugués Cristiano Ronaldo enviaron una camiseta autografiada al personal que laboró en Turín, ciudad que esta semana iluminó su emblemática torre Mole Antonelliana con un Grazie Cuba. | foto: www.today.it

Antonella Boraveli en un editorial publicado por el diario La Stampa.

El cineasta estadounidense Michael Moore, durante el *Concert for Cuba*, organizado para condenar el bloqueo y distinguir la labor de la Mayor de las Antillas ante la emergencia impuesta por el SARS-CoV-2, recordó que supo “de primera mano, en la propia Cuba, del sistema de salud de ese país. Allí estuve y filmé un documental dirigido a mis compatriotas. En esta obra describí cómo funcionaría un sistema sanitario si la salud y la atención médica fueran derechos humanos”.

Opiniones semejantes, sostenidas por la huella imborrable que han dejado los cooperantes cubanos en el mundo y por los resultados más recientes, hacia lo interno, en el control de la pandemia, impulsan la campaña internacional que por estos días colecta firmas para nominar al Contingente Henry Reeve al Premio Nobel de la Paz 2021.

Vale recordar que la Conferencia Anual de sindicalistas noruegos llevó una candidatura similar en el 2015, basada entonces en la participación del Contingente en la respuesta inter-

nacional al brote de ébola en naciones de África Occidental.

La actual propuesta ha sido secundada por grupos de amistad y asociaciones diversas.

Según refiere el comité del Premio Nobel de la Paz, no se estila el anuncio previo de nominados, ni a los medios ni a los propios candidatos. Los Estatutos establecen una estricta cronología para la nominación y las que se reciben fuera de fecha se evalúan al año siguiente. A principios de octubre eligen y anuncian a los ganadores en todas las categorías (Medicina, Física, Química, Literatura, Paz, y Economía), decisión que es definitiva e inapelable. Todos son entregados en diciembre en Estocolmo, Suecia; excepto el de la Paz, cuya ceremonia tiene lugar en Oslo, Noruega.

La campaña para reconocer con el Nobel de la Paz al Contingente Henry Reeve ha hecho bien en poner sus miras en el 2021. Queda un largo e incierto trecho por andar. Recibir el lauro sería un honor indiscutible, merecido, pero no imprescindible. Nada material aquilata la auténtica nobleza del pueblo cubano, de los médicos y enfermeras que exponen su salud, dejan atrás urgencias y afectos personales, para acudir al auxilio de desconocidos y ser, al decir del intelectual estadounidense Noam Chomsky, el único país que ha demostrado un genuino internacionalismo durante esta crisis de coronavirus.

Si usted quiere firmar la petición del Premio Nobel de la Paz para el Contingente Henry Reeve, revise la versión digital ampliada de este texto en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## Oasis para migrantes venezolanos

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Contrario a lo que había planificado, el miércoles 20 de mayo, fecha de su cumpleaños, la joven venezolana Nery Castillo “tenía los ánimos por el suelo”. Ese mismo día ingresó en el Centro de Diagnóstico Integral (CDI) Alcides Rodríguez, porque dio positivo al test rápido que busca la presencia del SARS-CoV-2.

La institución sanitaria, popularmente conocida como Los Cedros, está ubicada en la parroquia El Valle, del municipio Libertador, de Caracas. Es gestionada por personal de la salud cubano y venezolano, que juntos dan batalla a la pandemia con servicios gratuitos y de probada calidad.

Nery y sus acompañantes de viaje encontraron allí un oasis. “Cuando llegamos los médicos cubanos nos atendieron tan bien que salí del mal momento”, dice. Ahora, no oculta su alegría al saber que la prueba de diagnóstico reacción en cadena de la polimerasa (PCR) resultó negativa. No obstante, antes de regresar a su hogar, cumplió la cuarentena establecida como medida preventiva.

### Los agradecidos

Nery es una de las migrantes venezolanas que volvieron a su tierra. Proceden de Colombia, Perú y Uruguay, países en los que no hallaron refugio frente a la amenaza real de la pandemia y por tanto, decidieron acogerse al plan de retorno a la patria promulgado por el Gobierno bolivariano, que los recibe bajo estricta observancia epidemiológica.

“Nos vamos superagradecidos. Les deseamos que Dios los bendiga por el bello trabajo que están haciendo y les pedimos que nos sigan acompañan-

do”, dijo Nery al colectivo de Los Cedros que los atendió.

La jovencita Astrix Hortelano también se siente en deuda con “los excelentes médicos y personal de asistencia”; mientras Nelys Zambrano, con los ojos húmedos por la emoción reconoció “a los que hicieron posible nuestra estancia aquí y con quienes comenzamos una bonita amistad”.

### Viacrucis

Esas opiniones son la respuesta casi instintiva de los migrantes acogidos y que han recibido un tratamiento diferente a las penurias vividas en tierra extraña, donde estaban alejados de los seres queridos, su cultura e idiosincrasia.

Varios testimonios dan cuenta de agresiones xenofóbicas y de vejámenes durante el camino de retorno desde donde se encontraban hasta la ciudad colombiana de Cúcuta, fronteriza con San Antonio del Táchira, en la República Bolivariana de Venezuela.

En el trayecto muchos fueron abandonados a su suerte, no tenían dinero para atender necesidades perentorias como la alimentación y la salud. Todos buscaban la cobija de la patria y la hallaron.

### Hacer el bien satisface

“Cada vida protegida o salvada frente a esta pandemia es algo que nos reconforta. Como nuestro pueblo, aplaudimos cuando los vemos marchar sanos y contentos a sus hogares”, enfatiza la camagüeyana Yudelkys Requesens Santana, especialista en Medicina General Integral y coordinadora del CDI por la parte cubana.

La venezolana Carla Rivero Castro, licenciada en Enfermería, relata que de sus 11 años de graduada ha trabajado 10 en este CDI. Va-



El CDI dispone de sala de terapia intensiva dotada de los medios necesarios para atender a enfermos graves. | foto: Del autor

lora las estrechas relaciones construidas por cubanos y venezolanos, tanto en la atención a los pacientes como en la comunicación casi familiar que cultivan entre profesionales.

El CDI de Los Cedros, con 52 colaboradores cubanos y 35 venezolanos, es centinela y baluarte en el enfrentamiento a la COVID-19, por la manera articulada en que su colectivo ha asumido la responsabilidad de preservar la salud de todos ante la amenaza del SARS-CoV-2.

## Jubilados: ¡Adiós a la chequera!

| Gabino Manguela Díaz

A partir de agosto los Bancos, Cadeclas y correos de todo el país efectuarán el pago de las pensiones a los jubilados a través de una nómina electrónica, a fin de que la totalidad de los beneficiados de la seguridad social accedan a esos adeudos en forma digital, y abolir las muy obsoletas chequeras, dijo Haydée Franco Leal, subdirectora general del Instituto Nacional de Seguridad Social (Inass).

Hasta ahora casi el 80 % de los más de 1 millón 600 mil beneficiarios de la seguridad social cobran sus pensiones mediante chequera, un medio que se deteriora o extravía con facilidad, y puede sufrir cambios en el importe del monto de la pensión, de ahí que con su inhabilitación cesa también la inseguridad del jubilado, el financiamiento anual de más de 3 millones de pesos para su renovación, a la vez que engorrosos trámites para quien la posee.

En agosto próximo al beneficiado se le solicitará solo su carné de identidad y, si la posee, la matriz de la chequera que hasta ahora empleaba, pues en ella aparece el número del control bancario que le servirá como referencia para efectuar el cobro de la pensión en caso de existir errores en el documento de identidad.

La funcionaria indicó que se elimina el pago de las pensiones en las bodegas —utilizado en no pocos recónditos y montañosos lugares del país— pues estos establecimientos no están informatizados ni tienen la seguridad requerida para la custodia del efectivo, aunque se mantiene el pago de las pensiones en las cajas de ahorro habilitadas por los Bancos, así como el servicio de pago a domicilio a través de los gestores pagadores de Bancos y oficinas de correo.

Dijo además que permanecerán las facilidades existentes para aquellos que no puedan

personarse en las oficinas, y quienes cobran en sucursales del Banco Metropolitano lo harán solo en las del mismo centro contable.

Quienes habitualmente lo hacen en sucursales del Banco de Crédito y Comercio (Bandec) sí podrán efectuar el cobro en cualquier sucursal de ese Banco en el país, pues esta institución utilizará el servicio *on line* de la nómina electrónica.

Subrayó que los vinculados al Banco Popular de Ahorro (BPA) serán afiliados a la sucursal donde habitualmente cobran y refirió que el Banco Metropolitano tiene confeccionadas las tarjetas magnéticas de la mayoría de los beneficiarios de la capital, incluso hasta las de quienes renovarían en abril del 2021, por tanto, estos deberán solicitar su tarjeta en agosto al momento de cobrar.

Explicó que si en agosto algún jubilado no tiene confeccionada su tarjeta magnética también realizará el cobro, pero mediante la nómina electrónica, presentando el carné de identidad.

Los de Cadecla serán afiliados a la misma Casa de Cambio donde normalmente efectúan el cobro; mientras los beneficiarios que lo hacen en oficinas de correo se mantendrán cobrando a través del servicio web implementado en cada una de esas unidades.

Asimismo se eliminará paulatinamente el adelanto de pago, a fin de coincidir el mes de cobro con el del calendario y, por tanto, las fechas de inicio y terminación del pago en las oficinas pagadoras podrán sufrir cambios, que se informarán en su momento.

Por último indicó que para cobrar con la nueva modalidad se mantiene el escalonamiento por grupos en las sucursales bancarias, para así evitar aglomeraciones y cumplir con las medidas higiénico-sanitarias orientadas por el Minsap.

## Ají “pica” en las exportaciones

El colectivo del centro conocido por Cepellón, perteneciente a la unidad empresarial de base (UEB) de producción de vegetales en Ceballos, Ciego de Ávila, cerró el primer semestre del presente año con la venta de 58 toneladas de ají picante de la variedad chile habanero, cifra con la cual sus trabajadores entran por la puerta ancha del mercado mundial de productos frescos de la agricultura.

Ese aporte supera el plan anual que es de 30 toneladas, gracias a las mejoras tecnológicas y el incremento de los rendimientos, porque los obreros han alcanzado habilidades en las atenciones fitosanitarias a las plantaciones en casas de cultivos protegidos, según informó Reiniel González, director de la UEB.

Argumentó que alcanzaron la certificación internacional Global G.A.B., otorgada por las buenas prácticas agrícolas para la obtención de productos inocuos y saludables.

“Hemos desarrollado un grupo de tareas en el orden tecnológico, que incluye la producción de biofertilizantes y también mejoramos las condiciones de trabajo en nuestras instalaciones”, indicó el directivo.

Ahora exportan el ají hacia Canadá y tienen la perspectiva de reanudar los envíos al mercado europeo cuando se restablezcan los vuelos en la etapa de recuperación post-COVID-19.

Por los resultados en el funcionamiento sindical, la eficiencia económica y el sobrecumplimiento del plan de exportaciones del ají en el 2019, con destino a Holanda, Francia, España y Canadá, esa agrupación recibió recientemente la Bandera de Vanguardia Nacional.



La garantía de las siembras en las casas de cultivos protegidos para semilleros aseguran el crecimiento de las exportaciones del ají picante chile habanero. | foto: Del autor

Lázaro Bravo Rodríguez, miembro del Secretariado Nacional del Sindicato de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros, destacó que el más alto estímulo de la emulación socialista se le confirió a dicho colectivo, que en la actualidad es el único de su tipo en Cuba que aporta a la economía moneda libremente convertible.

“Ganó el reconocimiento entre las 49 entidades seleccionadas del Ministerio de la Agricultura”, subrayó el sindicalista.

Otros trabajadores agasajados con esa categoría emulativa fueron los de la minindustria de piña Ernesto Che Guevara, mientras que el martes 21 les correspondió a los de la Empresa Pecuaria Genética Turiguanó y a su combinado de productos cárnicos. | José Luis Martínez Alejo

| En Holguín

## Leña al fuego, colectivos vanguardias

La leña es el único portador energético con que cuentan los trabajadores del combinado de alimentos El Sabor y la minindustria Cañada Honda para elaborar sus variadas producciones en el holguinero municipio de Calixto García.

Sin embargo, esa obsolescencia tecnológica no les ha impedido trabajar con calidad, al punto de que hoy ambos colectivos festejan haber alcanzado la condición de Vanguardia Nacional.

Esa constancia para producir y hacerlo bien a pesar de no contar con todo lo necesario fue resaltada por Jorge Luis Fajardo Casas, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y

la Pesca, quien además destacó el hecho de que los dos centros holguineros, junto a otros dos de la capital, fueron los únicos de subordinación local que obtuvieron tal mérito a nivel de país, donde existen alrededor de 2 mil unidades de ese tipo.

El dirigente sindical puntualizó que ambos reconocimientos están más que fundamentados, porque se trata de dos colectivos que vencen obstáculos cada día para cumplir con su misión social y, como todos los trabajadores del sector, están sometidos a una evaluación diaria en su labor, con el pueblo como principal beneficiario.

En los actos de reconocimiento se enfatizó que el

combinado El Sabor, enclavado en el poblado de Mir, produce anualmente unas 600 toneladas de panes, galletas, repostería y otras producciones, dirigidas a una población de 13 mil personas.

Sobre los 21 trabajadores de la minindustria Cañada Honda, limítrofe con la provincia de Las Tunas, se remarcó que son capaces de aprovechar parte del potencial agrícola del municipio de Calixto García, y además de comercializar frutas y vegetales frescos, se esmeran en producir conservas, licores, cereales, siropes, y croquetas y embutidos a menor escala. | Lianne Fonseca Diéguez

| Hoy en la Mesa Redonda

## El asalto al Moncada en la memoria de Fidel

La Mesa Redonda transmitirá hoy un programa especial por el aniversario 67 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en el que se repondrán las palabras del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en este mismo espacio, el 24 de julio de 2000, donde evocó la estrategia, los preparativos y las acciones de los históricos acontecimientos del 26 de julio de 1953.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba y los canales de YouTube de la Mesa Redonda y la Presidencia, y las páginas de Facebook de Cubadebate, la Presidencia y la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa desde las 7:00 p.m.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.